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步上恐龍的後塵─心靈環保與環境保護  

◎這一代人無權將人類全體資源用完 

科技的發展，使地球上的寶貴資源消耗殆盡，我們每天開汽車上班，好像

石油是無限的。石油當然是有限的，如果目前人類使用石油的速率不變，四十

三年以後，我們就沒有一滴石油可用。我們應該知道石油是要經過幾億年才由

動物的屍體轉化而成，我們這一代的人類卻在短短的 100 多年內，即將這個寶

貴資源用得一乾二淨。 

之所以如此蠻不在乎地使用石油，因為我們完全不顧下一代的幸福，也絲

毫不顧窮人的存在。一旦石油被我們用完了，即使有一天窮人的生活得到改

善，他們已無石油可用，石油應該是人類全體的財產，我們有什麼資格將它用

完? 

石油一旦完了，人類的經濟一定會發生嚴重的問題。因為我們的經濟和石

油有很大關係，汽車工業就是一個例子。有人會說，到那個時候，人類一定可

以發明新的交通工具。舉例來說，我們可以用電動汽車，但是電動汽車要用電

池，電池裡總要用某種金屬，那種金屬還不是會被用完的。假使我們用的是鉛

電池，鉛不久就會從地球上消失的。到目前為止，我們還沒有能力發展出一種

不消耗金屬的技術。隨便我們怎麼做，我們都在大量地消耗世界上的寶貴資

源。 

講到窮人，我要再舉一個例子。假如全世界的人都像我們一樣地吃遠洋的

魚，全世界海洋裡的魚只能維持一天。我們之所以每天吃那麼多遠洋的魚，是

因為世界上有大量的窮人一輩子也吃不到一條這種魚。 

◎少數的富人卻消耗大部分的能源 

硬要說人類在消耗資源，很不公平，因為實際上只有極少數的人有能力做

這種事，美國人占全世界人口的 4%，所消耗的能源卻是全部能源的 40%，消

耗能源是富人幹的事窮人沒份的。 

我們必須承認目前人類有極嚴重貧富不均的現象，全世界 20%富人的收入

是全人類收入的 86%，而最窮的 20%只有 1.2%的收入。全世界 200 位首富的財

富高達一萬億，而全世界目前有 15 萬人每天的收入低於一元美金。 



人類貧富不均問題，出自很多原因，可是科技使這個問題更形嚴重，幾乎

所有貧窮國都是科技極端落後的國家，而且先進國家在科技方面的突飛猛進，

使落後國家越來越不可能趕上，看一看那些非洲國家，他們就連趕上台灣都不

可能了，如何能建立任何有競爭力的工業呢? 

就在此時，非洲有一千萬人在饑荒之中，八大工業國家的領袖在琉球開

會，他們當然討論了世界上的貧困問題，他們提出來的方案是幫助窮國建立網

際網路，這讓我想起了晉惠帝的名言：何不食肉糜? 

◎科技帶來了污染問題 

科技的另一負面影響是污染問題，四十年前，我在台北念大學，當時台北

每一條河流都可以游泳，四十年過去了，現在全台灣沒有一條河流可以游泳

了。工業發展不僅污染了河流，也升高了地球表面的溫度。最近俄國一艘潛水

艇沉入海底，令救援人員最吃驚的是他們發現北極冰原有大型的洞，原來該結

冰的地方，現在已是水了。其實世界上的冰原都在縮小之中，就以冰河為例，

得多冰河都離地面越來越高。美國新罕默夏州有一個湖，叫做鏡湖。近三十年

來，每一年，湖結冰的時間，平均減少半天。 

我必須在這裡又要提到窮人問題，如果有一天窮人的生活改善了，更多的

人會用汽油，我們會有更多的的工業廢料進入河流，更多的二氧化碳會進入大

氣層，地球的自然環境將被破壤得更厲害。我們應該感謝世界上有那麼多的窮

人。 

◎我們無法決定科技的發展方向，它有了自己的動力 

科技之所以如此霸道，無非是因為科技已經和經濟發展有密切的關係。科

技可以提高工業的競爭力，也可以刺激消費，任何國家不能不注意科技的。如

果一位國家領袖不重視科技，他的國家在經濟上一定落後，這一個國家的軍力

也一定無法和別人比。科學的重要性使得科技有了它自已的動力，沒有人能夠

阻擋得了它。就在今天，人類正在花二千億美金製造一座新的太空船，荒謬的

是，沒有人知道這座太空船要做什麼用。非洲目前有二千萬人得了愛滋病，卻

得不到足夠的援助。並不是我們在決定科技的發展方向，是科技在帶領我們走

向未來。 

遺憾的是，這個未來看來不妙；如果趨勢不變，我們的貧富問題只有更加

嚴重，世界上的寶貴資源會更快消失，人類花在軍備上的錢會越來越多，地球

會受到更大的污染，攸關人類重大幸福的科技會越來越集中在少數資本家的手

中。奪回對科技的主導權，絕非易事，除非知識分子了解科技所帶來的負面影

響，否則科技永遠會牽著我們的鼻子走。 

其實人類也不過是一種動物，在所有的動物中，恐龍消耗的食物最多，恐

龍找不到足夠的食物，最後終於絕跡了。科技發展使人類變成了唯一一種會消

耗掉礦產的動物，礦產一去不返，一旦礦產沒有了，人類會不會步上恐龍的後

塵呢?大概不會，我們可以重新回到比較簡單的生活方式，科技所帶來的文明一

定會消失的。(文/李家同教授) 



  
 

  


